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ATA N.º 25/2022 

Aos vinte e um dias do mês de novembro de dois mil e vinte e dois, nesta Vila de Nazaré, realizou-

se a reunião ordinária da Câmara Municipal, no auditório da Junta de Freguesia da Nazaré, sob 

a presidência do Senhor Walter Manuel Cavaleiro Chicharro, Presidente da Câmara, estando 

presentes os Senhores Vereadores, Maria de Fátima Soares Lourenço Duarte, Manuel António 

Águeda Sequeira, Regina Margarida Amada Piedade Matos, João Paulo Quinzico Delgado, 

Paulo Jorge Santos Reis e Orlando Jorge Eustáquio Rodrigues. ----------------------------------------- 

A Reunião foi secretariada pela Técnica Superior Ana Paula de Sousa Veloso. ----------------------           

Pelas dez horas e seis minutos, o Senhor Presidente declarou aberta a reunião, e prestou ao 

Órgão Executivo Municipal esclarecimentos com relevância autárquica: ------------------------------ 

 PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA 

O Senhor Presidente, declarou aberta a reunião de Câmara do dia 21.11.2022 e prestou ao 

Órgão Executivo Municipal os seguintes esclarecimentos com relevância autárquica: -------------- 

- Dar nota da sua presença no passado sábado na inauguração da nova unidade fabril do Grupo 

Luís Silvério & Filhos, SA., em que uma inauguração de um privado tem uma máxima relevância 

por ser uma das grandes empresas do Concelho da Nazaré, no setor das pescas em que vê a sua 

ação reforçada sendo igualmente uma forma de afirmação no Concelho da Nazaré. Que, aquela 

nova unidade, terá a criação de novos empregos. - - Quis juntar a esta inauguração com o facto 

de ter um parque empresarial que estará a cumprir os seus objetivos e que esperam em breve 

inaugurar – que já foi solicitado a algum tempo junto do Senhor Primeiro Ministro uma data para 

a inauguração do parque e do Centro Escolar de Famalicão. -------------------------------------------- 

- Que, tendo em conta que a Estratégia Local de Habitação, tem sido uma prioridade dos 

mandatos em que tem liderado a Câmara e do executivo, referiu com muita satisfação que já a 

têm aprovado há cerca de três a quatro anos, e que muito recentemente o Governo abriu todo o 



processo de candidatura dos Municípios  a essa possibilidade de financiamento, e que na passa 

semana se teve a comunicação de que o acordo que consubstancia o financiamento para a 

Estratégia Local de Habitação para os cerca de noventa e quatro agregados familiares, para os 

quais se vai construir casas que se encontra aprovado com o IRHU – Instituto da Habitação e da 

Reabilitação Urbana, que virá à Câmara para ser aprovado e para que o trabalho de 

identificação de terrenos onde essas casas possam ser construídas o devam ser nas três freguesias 

de forma proporcional e face à necessidade, e a tentar avançar de forma célere ---------------------- 

- Usou da palavre o Senhor Vereador Manuel Sequeira, que deu algumas informações: quis dar 

os parabéns e desejar que o atleta/futebolista Stephen Eustáquio que se encontra no Mundial do 

Catar e que tudo lhe corra bem. ------------------------------------------------------------------------------- 

- Parabenizou o treinador Flávio Hilário Silva (Pistolas) pelo gesto de Fairplay que no passado 

dia 11 lhe foi atribuído o cartão branco tirando o seu guarda-redes de campo e substituindo por 

um jogador de forma a ficar em igual circunstância com a outra equipa, e por força desse gesto 

recebeu por parte do árbitro da partida o referido cartão branco. -------------------------------------- 

- Referiu, que no Andebol Sub-14 masculinos se destacaram e foram convocadas para o treino da 

Seleção, em Pombal (D. Fuas): Rodrigo Sales / Rodrigo Estrelinha / Mário Florência / Martim 

Silveira e Duarte D’Água, sendo a equipa treinada por Rui Medeiros. -------------------------------- 

- Usou da palavra a Senhora Vereadora Regina Matos, para dar informações: que estiveram 

presentes no dia 08.11.2022 no 5º. Encontro dos Balcões da Inclusão, sob o tema “Uma Questão 

de Direitos Humanos” com a partilha de boas práticas e o papel dos Balcões da Inclusão na 

implementação da Estratégia Nacional para a Inclusão das Pessoas com Deficiência 2021-2025. 

Que se pode ver o Panfleto que contem algumas indicações/orientações para o atendimento de 

pessoas com deficiência e que o mesmo estava focalizado para todos os funcionários que sejam 

da Câmara Municipal / Serviços Municipalizados / Nazaré Qualifica e também enviados para 

toda a rede social e para as IPSS’s de forma a terem o mínimo de orientação. ------------------------ 
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- Usou da palavra o Senhor Vereador Orlando Rodrigues, para dar algumas notas: --------------- 

1 – Que, se estão a aprofundar os exercícios que se realizaram nos Centros Escolares no que diz 

respeito a situações de emergência, sendo os últimos realizados no Centro Escolar da Nazaré e 

que observou que existe uma melhoria muito significativa naquilo que é a capacidade de reação 

não só dos alunos, mas também do pessoal docente e não docente, graças também à Formação 

que tem sido facultada pelo Serviço Municipal de Proteção Civil nas escolas. Que relativamente a 

esse assunto têm o caso mais complexo da Amadeu Gaudêncio, cujo edifício é mais recente, mas 

que se aguarda que a curto prazo haja a aprovação do documento para que se possam fazer lá 

exercícios. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

2 – Quis dar conhecimento que se iniciou há pouco tempo, o projeto de rearborização do Parque 

da Pedralva, que foi financiado no valor de setenta e cinco mil euros. Que, se começou o processo 

de reaproveitamento de águas – que se tem um ribeiro cujas águas não eram aproveitadas e que 

já existe o sistema montado, em que se iniciará um processo de colocação de um depósito. --------- 

3 - Quis dar conhecimento que foi feito há quinze dias a requalificação da Lagoa de Saloio em 

Valado dos Frades, com um drone subaquático para se tentar perceber não só as profundidades 

como a qualidade da fauna e da flora em que as notícias não são fantásticas em que se verificou 

que a lagoa está a perder água, há alguns anos. Que, esse processo de requalificação está em 

vias de ser entregue. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

4 – Que, foi colocada uma máquina de recolha de resíduos de plástico e metal e de cartão no 

espaço do mercado municipal – projeto dinamizado pela Oestecim da qual a Nazaré é parceira e 

em que trás um benefício financeiro para os cidadãos, na atribuição de Passes Mensais dos 

Transportes Urbanos   uma vez que assim a entidade gestora máxima fez dessa maneira. ----------- 

- Usou da palavra o Senhor Vereador Sequeira, para acrescentar que o Município da Nazaré 

obteve o 1º. Lugar em missão honrosa com o projeto “A Praia é nossa. O responsável és tu” em 

que o programa de Voluntariado Jovem para a Natureza e florestas do IPDJ, promove as boas 



práticas destinadas à proteção da natureza, florestas e respetivos ecossistemas; sensibilização 

das populações para a área do ambiente realizadas por jovens. ----------------------------------------- 

- Usou da palavra a Senhora Vereadora Fátima Duarte, que cumprimentou todos e colocou 

algumas questões e teceu considerações: fez referência à inauguração da fábrica do Senhor Luís 

Silvério em que também esteve presente e quis realçar o trabalho, o esforço e o sacrifício feitos 

pela sua família e o que representa a nível empresarial/financeiro na Nazaré. ------------------------ 

- Fez ainda referencia ao Anuário Financeiro dos Municípios de 2021 e aos indicadores 

negativos do Município da Nazaré, dizendo que há que repensar as prioridades para que se possa 

reverter essa situação. Que, se está em 3º. lugar no ranking dos Municípios com menor equilíbrio 

orçamental, em 28º. lugar com maior valor do passivo exigível e em 6º. lugar com o índice da 

dívida superior a 1.5 da média da receita corrente dos três anos anteriores. Que, apesar da tão 

apregoada diminuição da dívida, que é efetiva, dos milhões da receita provenientes do aumento 

da vinda de turistas à Nazaré por conta dos eventos particionados pela Autarquia, do contante 

aumento do valor cobrado em impostos e depois de uma década de governação socialista ainda 

se está muito acima da linha vermelha. Que, isso quer dizer que se estão a fazer esforços, mas que 

são claramente insuficientes.  --------------------------------------------------------------------------------- 

- Quis reforçar e solicitar que se pense sobre o caos do trânsito na Escola Amadeu Gaudêncio em 

hora dos pais deixarem ou irem levar as crianças à escola. Que, efetivamente se tem de se 

adaptar às realidades, que este início de inverno tem sido muito chuvoso e o caos tem sido grande 

á porta da escola a nível de trânsito. Que seria importante arranjar uma solução, ou com 

policiamento ou pensar na abertura de uma nova entrada de acesso. ----------------------------------- 

-  Quis saber em que ponto está atualmente o canil municipal? Qual o problema em relação à 

recolha de animais mortos? Se existe algum constrangimento em relação a esse procedimento? --- 

- Usou da palavra o Senhor Vereador João Paulo Delgado, que cumprimentou todos os 

presentes e aos que assistem a partir de casa, e desejou votos de bom trabalho. ---------------------- 
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- Iniciou por dar relevância ao que foi a inauguração oficial de uma unidade empresarial do 

Senhor Luís Silvério e que seria importante que as unidades se construam, que se desenvolvam 

que criem riqueza e postos de trabalho, sendo essa uma unidade na fileira da pesca, na área da 

transformação do pescado e importante para aquilo que são os desígnios para o Concelho nessa 

matéria. Que seria importante que todos tivessem essa necessidade de intervir para a 

qualificação, valorização dos trabalhadores a nível dos salários. Que, tudo isso é importante 

porque se reflete nos rendimentos das famílias e no bem-estar das suas vidas. Que, se vive num 

País em que os salários são maioritariamente baixos, em que grande percentagem da população 

afere o salário mínimo nacional e que no espaço da União Europeia, Portugal será um dos países 

em que mesmo com trabalho, mesmo com salário, as pessoas empobrecem pelas razões 

conhecidas. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Que sobre o que foi dito pelo Senhor Presidente em relação ao IHRU, disse que, será uma 

questão central em que a CDU também irá intervir na matéria da habitação e que são boas as 

notícias proferidas, esperando que os projetos sigam o seu caminho normal, desde a sua 

aprovação à sua conceção e à sua materialização até que as pessoas estejam devidamente 

alojadas. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Quis associar-se às saudações aos desportistas que têm tido bons resultados, muito por via do 

investimento público no apoio a muitas das organizações desportivas no Concelho. Que valorizou 

ainda mais, a atitude de Fairplay que o treinador teve em receber o cartão branco do árbitro, 

revelando a nobreza de carácter e a forma como alguns entendem o desporto e aos valores que se 

sobrepõem nesse nível. ------------------------------------------------------------------------------------------ 

- Fez referência à situação financeira do Município e ao que saiu no Anuário Financeiro de 2021 

e que é lamentável que se continue, quase com uma década de governação dos executivos 

liderados pelo Presidente Walter Chicharro e que a situação se mantenha como está, sendo um 

dos maiores Municípios em processo de endividamento em que tem o maior valor de juros pagos 



em 2021 logo a seguir a Lisboa, sendo o 3º. Município do País com o pior equilíbrio orçamental e 

que do ponto de vista dos Serviços Municipalizados será o 7º. com resultados económicos 

negativos num cenário e num contexto que os munícipes vivem há muito tempo afogados em 

impostos e que não se saiu dessa situação, sendo da responsabilidade dos executivos do PS, que 

para chegarem ao poder firmaram ter a solução para todos esses problemas e passados quase dez 

anos, os problemas persistem e que não irão desaparecer tão depressa dadas as orientações 

inclusive orçamentais para 2023 e para ao anos seguintes. ----------------------------------------------- 

- Colocou questões/considerações que depois de enviadas dão-se aqui por transcritas: ------------- 

“1º - Educação --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Depois De uma reunião com a direção do agrupamento e depois de ouvirmos pais e alunos após 

as reuniões intercalares, podemos concluir que existem diversas questões que, todos, nos temos de 

empenhar em resolver: ----------------------------------------------------------------------------------------- 

- As estruturas modelares afinal, e ao contrário daquilo que nos foi aqui garantido, não são 

disputadas por ninguém, são sim instalações muito pouco apelativas para o desenvolvimento da 

atividade letiva e com diversos problemas. Designadamente no Inverno, com as chuvas, com o 

frio (relatos de estruturas destas chegarem aos -6º e o ar condicionado ter de ser ligado 30 min. 

antes do início das aulas) etc. Ainda assim, reconhece-se que se não fossem estas 7 estruturas os 

alunos não cabiam todos na escola sede do agrupamento – logo, há que exigir uma intervenção 

rápida do governo central; ------------------------------------------------------------------------------------- 

- Sabemos que vão, ao que tudo indica, ser construídas mais 8 salas, ao abrigo do projeto de 

amplificação da escola, por isso importa saber: ------------------------------------------------------------ 

1º. - Já há projeto? --------------------------------------------------------------------------------------------- 

2º. - Se houver, agradecemos que nos enviem? ------------------------------------------------------------ 

- Identifica-se falta de pessoal não docente para a dimensão do agrupamento, apesar do 

reconhecido esforço do município neste aspeto em concreto; (e aqui, naturalmente a culpa é do 
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governo central que não vê a educação como uma prioridade e não transferindo as verbas 

necessárias à contratação – apesar de estarmos liminarmente contra a transferências das 

competências), falamos da carência no acompanhamento permanente por parte de um/uma 

auxiliar a alunos com necessidades especiais ou particularmente graves, Etc. ------------------------ 

- A fluidez do trânsito em todo complexo escolar e desportivo; A CDU propõe que se faça uma 

ligação à estrada principal, junto à casa amarela “do Zé Artur” Para que o trânsito não tenha 

que voltar para trás, mas que siga em direção à rotunda mais próxima no sentido norte; ----------- 

- As grandes preocupações, que são naturais, com a necessidade de implementação de redutores 

de velocidade nas imediações da escola; --------------------------------------------------------------------- 

- A necessidade da Rodoviária do Oeste ter de adaptar os seus horários àquilo que são os 

horários escolares para quem vem de Valado dos Frades e de Famalicão; ou equacionar a 

possibilidade de alargar o âmbito de atuação dos transportes urbanos municipais, numa solução 

negociada com a Rodoviária do Oeste, ou que se possam organizar outras formas de apoio com 

os transportes urbanos rodoviários. -------------------------------------------------------------------------- 

– As crianças é que não se podem eternizar com esta realidade; ---------------------------------------- 

- Proposta de alteração ao regulamento de atribuição de bolsas de estudo da câmara municipal 

da Nazaré: Artigo 8º /alínea f), que quanto a nós só faz sentido na primeira vez em que os 

candidatos submetem candidatura; O que vincula a candidatura é o que consta no artigo 9º - 

Formalização da candidatura – designadamente no que consta nas alíneas g) comprovativo de 

matrícula no ensino superior e, f) declaração do estabelecimento de ensino frequentado último 

ano letivo. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Ora vejamos: se se comprovarem com documentos estas duas alíneas, para alunos que se 

candidataram a este apoio no primeiro ano de faculdade, que sentido faz solicitarem de novo o 

comprovativo de frequência do ensino secundário? Isso já deve constar nos arquivos na posse do 

gabinete de educação, certo? Ou estamos a ver mal? ------------------------------------------------------ 



 

2º - Habitação ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Estamos com um processo a decorrer que visa dar respostas a uma parte do enorme problema 

da habitação no concelho da Nazaré. Essa é uma linha de trabalho. No entanto há muito mais por 

onde caminhar nesta matéria. --------------------------------------------------------------------------------- 

- Contactos com federações de construção de habitação económica: estão a ser realizados? Sim 

ou não? ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

- Estão a ser analisadas formas de financiamento vantajosas, ao abrigo dos vários programas em 

curso, para que o município assuma a possibilidade de construir habitação a custos controlados? 

Sim ou não? ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Estão a ser identificados prédios devolutos e contactados os seus proprietários para a criação 

de bolsas de habitação com rendas acessíveis? Sim ou não? --------------------------------------------- 

- Está a ser lançada alguma campanha por parte do município para possíveis interessados em 

reconverter a atividade de turismo local para rendas de longa duração apoiadas? Sim ou não? --- 

Sabemos que tem de haver respostas imediatas de construção possíveis em zonas mais periféricas 

(e sabemos que as periferias podem tornar-se menos periféricas mediante a agilização integrada 

de serviços públicos, designadamente transportes, e a dinamização económica que se possa 

desenvolver), no entanto o centro das freguesias e lugares do concelho terão que ter programas 

de revitalização. Já estão a pensar fazer algo neste sentido? Sim ou não? ----------------------------- 

3º - Cultura ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

- Valorizar a dinâmica incrementada nesta fase do ano por algumas estruturas associativas locais 

ligadas à cultura, como por exemplo o grupo etnográfico, mas não só, que estão a desenvolver 

iniciativas de teatro, leituras encenadas, promoção do sócio etnografia local, exposições de 

fotografia, workshops da mesma área, visitas de campo, feiras do livro usado, debates; um grande 

contributo para a elevação da estética, da consciência critica e da cultura no plano local; --------- 
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4º - Desporto ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Valorizar o sucesso da realização da Meia-Maratona Internacional da Nazaré e todos os que 

contribuíram para o seu regresso. O regresso de uma verdadeira marca da Nazaré. O regresso de 

uma prova desportiva verdadeiramente popular à qual, sempre, desde o seu início, a população 

local se ligou e contribuiu, inclusive, nas primeiras edições facultando gratuitamente quartos 

para acolher os atletas. Este envolvimento das populações locais é o fator diferenciador entre 

iniciativas que criam raízes e outras que podem ser desenvolvidas em qualquer parte do mundo, 

bastará para isso que as grandes marcas, que passam a ter mais visibilidade que os próprios 

eventos, encontrem condições mais favoráveis à acumulação indefinida dos lucros que, no 

fundamental, é isso que procuram. ----------------------------------------------------------------------------  

5º - Obras públicas/recuperação de ruas. ------------------------------------------------------------------- 

Começamos por registar com satisfação a recuperação do piso da rua Dr. Ruy Rosa. ------------- 

É o mínimo que se pode fazer para evitar mais acidentes pessoais e custos associados a pagar 

pela CMN. Esperamos que tudo fique resolvido de vez. ---------------------------------------------------- 

Colocamos três questões, por não conhecermos o projeto de alteração a executar. ------------------- 

a) Estão a ser colocadas no subsolo novas canalizações para a rede de distribuição de água e 

para a recolha de esgotos domésticos e de águas pluviais? ----------------------------------------------- 

b) Estão a colocar mais pontos de recolha de águas pluviais na rua e no seu final, de modo a 

evitar mais concentração de águas na praça Sousa Oliveira? -------------------------------------------- 

c) A rua vai ficar impermeabilizada com alcatrão ou será calcetada, como estava, com pedras e 

sem cimento nas juntas para haver infiltração de parte da água no solo? ------------------------------ 

 

 



6º. – Este ponto seis já estava preparado antes de recebermos a informação do ponto 699. Ainda 

assim vamos lê-la. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

Registamos também com agrado, a reflorestação e arborização do Parque da Pedralva. Depois 

de anos de abandono e degradação da parte menos visível do parque, eis que parece que se vai 

recuperar um ex-libris natural local, para usufruto de toda a população e por parte de quem nos 

visita. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Congratulamo-nos com esse facto lembrando as imensas intervenções da CDU neste e noutros 

fóruns, (CMN + AMN), além de várias manifestações e intervenções feitas no local, 

aconselhando, propondo e exigindo a necessária recuperação daquele espaço na sua totalidade 

para usufruto da nossa comunidade. -------------------------------------------------------------------------- 

Lembramos que, com o propósito de recolocar a Pedralva nas prioridades da agenda política, 

fizemos o lançamento da nossa candidatura nas últimas eleições autárquicas exatamente no 

parque da Pedralva. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Julgamos que se foi a tempo de emendar um erro e, como tal, todos os intervenientes políticos que 

se têm batido pela dignificação daquele espaço, integralmente público, devem sentir-se 

orgulhosos. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Mas, para melhor entendermos o que ali se vai fazer, pretendemos que nos sejam enviados: o 

projeto de alterações que estão a promover em todo o parque; bem como as espécies de árvores e 

outras plantas que estão projetadas plantar. ---------------------------------------------------------------- 

7º. – Informar que aguardamos alguns documentos solicitados nas reuniões de câmara e que não 

nos foram ainda enviados. Lembramos por exemplo: - desenvolvimentos sobre a candidatura do 

Promontório…; pagamentos, se existem, das salas do Externato Dom Fuas Roupinho afetas ao 

desenvolvimento do ensino articulado”. --------------------------------------------------------------------- 
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- Usou da palavra o Senhor Presidente, que disse que não existem pagamentos ao D. Fuas 

Roupinho e a Dra. Helena Pola interveio para acrescer/confirmar que não existe nenhum 

pagamento porque não existe base legal para tal. Acrescentou que, só existe um protocolo que 

apenas é efetuado entre a Câmara Municipal e a Academia de Música de Alcobaça não 

envolvendo o Externato. Que, se o Senhor Vereador João Paulo pretender, lhe poderia fazer uma 

Certidão negativa a dizer que não existem pagamentos uma vez que a Contabilidade não tem um 

documento que a habilite a pagar. ---------------------------------------------------------------------------- 

- O Senhor Presidente continuou a sua intervenção, agradecendo as palavras do Senhor 

Vereador João Delgado, dizendo que se a apresentação da candidatura da CDU à Câmara se 

centrou na Pedralva é porque alguém a recuperou e ao contrário do que foi dito, foram os 

executivos do PS que recuperaram a Pedralva e que não têm nada a ver com os anos de 

abandono. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Sobre a questão da Rua Rui Rosa, acrescentou que em todas as renovações de áreas urbanas de 

pavimentos será sempre feito um reforço de pontos de recolha de águas pluviais, uma renovação 

de água e de saneamento em que está a ser feito um trabalho conjunto da Câmara e Serviços 

Municipalizados. Fez referências às obras que foram sendo feitas em Valado dos Frades em que 

em grande parte delas foi colocada pluvial, que nunca existiu nessa zona. ----------------------------- 

 - Em relação aos prédios devolutos, disse que vem a reunião de Câmara uma proposta nesse 

sentido, em que por orientação foram dadas instruções à fiscalização para que tudo o que é 

prédio devoluto possa ser identificado. ----------------------------------------------------------------------- 

- Que, a Estratégia Local de Habitação tem um conjunto de ações que podem ser realizadas no 

âmbito da criação de alojamentos para as necessidades do Concelho, mas também de atrair 

novas famílias. Que, na primeira fase se optou por construir em terrenos camarários – sendo o 

caminho da construção nova, mais rápido. ------------------------------------------------------------------ 



- Que, será visível, através da ação e da informação dos Serviços Municipalizados e da Câmara, 

que existe muito alojamento local dedicado ao turismo em que há transição desses imóveis 

turísticos para o mercado de arrendamento. ---------------------------------------------------------------- 

- Sobre a Escola Amadeu Gaudêncio, referiu que, o projeto está a ser feito, que a própria direção 

visitou o espaço para as novas salas com o Vereador da Educação e com a empresa projetista. 

Que o projeto estará muito próximo do seu fim, como já foi mapeado junto da DGEST – Direção 

Geral de Estabelecimentos Escolares, a necessidade das oito salas numa lógica de financiamento 

comunitário. ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

- Sobre a questão do frio dos contentores, disse que, é uma matéria muito antiga, e que os 

contentores serão os que estarão mais bem preparados para o inverno, tendo ar condicionado e 

por terem a capacidade de garantir o conforto térmico aos alunos e aos professores. Que, sendo 

uma matéria muito antiga e que têm dado bastante atenção, sabendo que o edifício está na posse 

da Câmara há muito pouco tempo e que tudo tem o seu tempo para a sua concretização. ----------- 

- Sobre o caos do trânsito disse que, foi registada a nova proposta para o escoamento, mas quis 

acrescentar, que a “Escola Segura” tem essa responsabilidade, a PSP tem essa responsabilidade, 

mas que também lhe parece que há pouco cuidado dos pais quando vão buscar os seus filhos. 

Que, existem muitas maneiras de aligeirar a situação se as crianças forem deixadas na paragem 

do Pingo Doce poderão entrar pelo túnel de acesso à escola. Que, o que podem fazer é 

sensibilizar e pouco mais, e que irão estudar a nova saída. ----------------------------------------------- 

- Ainda sobre a Rua Ruy Rosa, acrescentou que a mesma ficará em calçada com uma zona central 

antiderrapante, foi alvo de intervenção/preocupação por ser uma zona em que a calçada está 

muito polida, e por isso não irão caminhar para o alcatrão, com reforço das recolhas de água, 

renovação das canalizações e com a condição de melhorar a circulação pedonal naquela rua. ---- 

- Relativamente ao Anuário Financeiro 2021, disse que não foi nenhuma surpresa devido à 

situação financeira da Câmara e que a dívida sempre foi prioridade/orientação do executivo e 
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como elemento estratégico, a sua redução, não querendo de deixar de fazer obras, e dinamizar a 

economia local. Que cada euro que entra na Câmara, visa pagar despesa corrente, pagar dívida e 

executar obra. Que é um caminho que não se concretiza em dois anos ou em cinco anos! Que o 

município não tem falhado com os seus credores, que paga a todos, pagando inclusive ao FAM – 

Fundo de Apoio Municipal fazendo sempre que possível pagamentos adicionais. Que o prazo 

médio de pagamentos, será um dos mais baixos na Câmara. --------------------------------------------- 

- Usou da palavra o Senhor Vereador Manuel Sequeira, para prestar algumas 

informações/esclarecimentos: que fez na verdade alusão, e que está gravado, numa resposta que 

deu à Vereadora Fátima em relação à nova sala do Centro Escolar de Famalicão. Que este 

Centro Escolar precisou de um novo espaço, tendo-se optado pelo aluguer de uma infraestrutura 

que albergasse aquelas crianças. Que essa sala comporta cinco estruturas modelares – um wc, 

uma sala de arrumos e ar condicionado. Que, a professora, por brincadeira, disse que como era a 

mais velha, preferia ficar sem sala, porque essa sala era melhor que a sua – mas disse isso em 

tom de brincadeira. Que, o que foi dito pelo Vereador João Delgado, sobre essa situação, é 

mentira. Que, depois de ter sido enviado um protocolo com as incumbências do Município face ao 

ensino articulado, o Senhor Vereador João Paulo continua com dúvidas! -----------------------------  

- Relativamente às bolsas disse que, iriam alterar algumas coisas no Regulamento, porque na 

altura avançou com mil euros para as propinas, contemplando dez alunos e que se iria 

provavelmente alterar e contemplar quinze alunos. Que essa alteração iria ter explanadas as 

questões colocadas pelo Senhor Vereador João Delgado. ------------------------------------------------- 

- Em relação ao projeto de construção das oito salas disse que, até ao final de 2022 terão que ter 

o projeto em mãos para enviar para quem de direito – que inicialmente tinha pensado em seis 

salas, mas que se alterou para oito salas por força das necessidades da escola. Que aquelas salas 

têm dignidade, não sendo o melhor dos mundos, mas que também não é o pior. ---------------------- 



- Sobre a questão do trânsito, disse que, a escola da Nazaré terá mais lugares de estacionamento 

que muitas outras (fez referência a algumas escolas) – que se tem três lugares de estacionamento 

– junto à escola / junto aos pavilhões/Estádio e junto ao D. Fuas Roupinho.  -------------------------- 

- Usou da palavra a Senhora Vereadora Regina Piedade, para reforçar que o gabinete de 

mobilidade tem estado atento às questões do trânsito e que em relação ao seu escoamento, este 

depende também da sensibilidade dos pais. Que irão também colocar os redutores de velocidade.  

- Em relação à Estratégia Local de Habitação disse que, estão só à espera de firmar o acordo – 

que têm a minuta para o depois fechar, e começar a aplicar as soluções. ------------------------------ 

- Usou da palavra o Senhor Vereador Orlando Rodrigues, disse que, quando entraram em 

funções tinham uma dívida de quarenta e três milhões – um ano e meio depois mais dois milhões e 

na véspera das eleições de 2017 apareceu 1.4 milhões do terreno da ALE que estava 

desaparecido desde 2012, o que perfaz 46.4 milhões de euros e que no momento se está com trinta 

e dois milhões e tal de dívida – em nove anos tiveram catorze milhões de amortização de dívida. 

Que herdaram um cenário em que a dívida representava a construção de 34 Centros de Saúde, 15 

Centros Escolares e de 11 Áreas de Localização Empresarial. ------------------------------------------- 

Relativamente à questão do canil, disse que, a recolha de animais que faleceram é um serviço que 

fazem, e que teve conhecimento de um constrangimento, mas que foi por uma questão logística e 

que irão averiguar essa situação. Que, o mesmo está em fase de conclusão de obra em que vai ter 

duas celas para animais perigosos, um espaço de arrumos/material e para a comida, duas celas 

para espécies que não sejam canídeos/gatídeos, uma sala de tratamento, espaço administrativo, 

60 celas com a capacidade máxima de cem animais. Que, o grande problema do canil, será 

encontrar pessoas dotadas/perfil para trabalhar. ----------------------------------------------------------- 

- Sobre a questão do transporte para a Amadeu Gaudêncio, disse que, a Nazaré na linha 1 tem 

três ligações do Sítio à Amadeu Gaudêncio e outras três ao Centro da Nazaré; na linha 2 existem 

10 ligações à Nazaré e dez ligações à Pederneira; na linha 3 existem 5 ligações a Fanhais e 6 
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ligações ao Centro, representando 19 ligações à Nazaré – 3 ligações ao Sítio, 10 à Pederneira e 5 

a Fanhais. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Em relação às infraestruturas, disse que a obra na rua Dr. Ruy Rosa começou com a 

substituição de ramais / colocação de novas válvulas / rede de saneamento e que irá ter um 

sistema de pluviais no processo de execução de obra. Que, a equipa de saneamento está ao 

mesmo tempo a fazer essa obra e noutros lados; que na Rua Dinis têm uma frente complexa, onde 

não havia pluvial e que está a ser feito o novo sistema de água/saneamento. Que, no próximo ano, 

estarão previstas obras na Circular Norte / Urbisol / Rua Dr. Laborinho / Rua Fonte Nova no 

Sítio / Rua da Serração, em que cerca de seiscentos metros de ramais (água/saneamento) no 

Valado dos Frades e outros quatrocentos em Famalicão. Que, em Rebolo e em Macarca completa 

mil e cem metros para serem executados no próximo ano, representando cerce de três km de 

condutas de água / de saneamento e alguns pluviais, tudo graças à celebre reformulação do ano 

passado que permitiu se fazer tudo isso, porque quando se tomam decisões, assumindo essas 

mesmas decisões será importante se conseguir obter resposta, graças à capacidade dos serviços e 

à condição financeira da Câmara. ---------------------------------------------------------------------------- 

- Usou da palavra o Senhor Vereador João Delgado para dizer que, relativamente à questão da 

dívida e quando se atinge quase três mandatos por parte do PS, se está a sair como se entrou – 

com a lamentação da dívida que foi herdada em que iam resolver e que não vão resolver de todo.  

- Que, não se pode confundir lugares de estacionamento com circulação de trânsito, sendo um 

erro de avaliação, que não se falou em disponibilidades de lugares de trânsito existentes, mas sim 

de circulação que afunila sempre para o mesmo sítio e que cria constrangimentos elevados tanto 

aos pais como à própria polícia que tenta gerir a circulação – que nem os pais nem a polícia 

podem fazer milagres naquele sítio. --------------------------------------------------------------------------- 

-  Solicitou que passasse a haver um esforço para elevar a capacidade de intervenção porque por 

parte do Senhor Vice-Presidente da Câmara, já ouviu a CDU, algumas palavras insultuosas e que 



já deram azo a pedidos de desculpa públicas porque não são formas de intervir, nem dignificam 

aquilo que deve de ser a intervenção de alguém que é a segunda figura maior ao nível municipal e 

que pela idade e pela experiencia que tem devia controlar os seus ímpetos e a sua vigilância de 

discurso para não incorrer nesse tipo de situações que são de todo lamentáveis. Que, a CDU 

assume as suas posições com frontalidade e que são atacados por serem coerentes.  ---------------- 

- Usou da palavra o Senhor Presidente para acrescentar que, todas as intervenções feitas pelos 

serviços são direcionadas para a requalificação dos pavimentos, tornado o espaço público mais 

reestruturado, mais embelezado. ----------------------------------------------------------------------------- 

 INTERVENÇÃO DO PÚBLICO 

Não houve intervenções. --------------------------------------------------------------------------------------- 

684/2022 - ATA DE REUNIÃO ANTERIOR 

Presente a ata da reunião ordinária número vinte e um, de 26 de setembro de 2022, para leitura, 

discussão e votação. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade retirar o ponto. --------------------------------------------------------------- 

685/2022 - Presente a ata da reunião ordinária número vinte e dois, de dez de outubro de 2022, 

para leitura, discussão e votação. ----------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade aprovar. ----------------------------------------------------------------------- 

686/2022 - 13ª ALTERAÇÃO AO ORÇAMENTO DA DESPESA, 10ª ALTERAÇÃO AO PPI E 

6ª ALTERAÇÃO AO PAM - ANO 2022 

Presente informação nº 466/DAF-SGFCT/2022, datada de 2022-11-15, relativamente ao assunto 

acima referido que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ------------ 

O Senhor Vereador João Delgado lamenta que parte que parte dos valores sejam retirados de 

rubricas que consideramos importantes nestes momentos que vivemos e que ficarão praticamente 

a descoberto. Falamos da área da segurança e ação sociais. Concretamente da Ação Social. 

Ponto 2.3.2., que ficarão apenas com o valor de 28 euros até ao final do ano. ------------------------ 
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Esperamos que estejam preparados para novas alterações caso se torne necessário atribuir até 

final do ano apoios extraordinários urgentes à população que necessite. ------------------------------ 

Tal como temos feito em todos os pedidos de alteração orçamental, votaremos de abstenção na 

certeza de que não nos sentimos responsáveis por quaisquer das alterações orçamentais que têm 

feito ao longo do ano. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por maioria aprovar, com quatro votos a favor dos membros do PS, dois votos a favor 

dos membros do PSD e uma abstenção do membro da CDU – Coligação Democrática Unitária, a 

13ª Alteração ao orçamento da despesa, 10ª. alteração ao PPI e 6ª Alteração ao PAM – Ano 

2022. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

687/2022 – LICENCIAMENTO PARA OBRAS DE ALTERAÇÃO/LEGALIZAÇÃO EM 

GARAGEM E ANEXO – TRAVESSA DAS FIGUEIRAS N. º6 FANHAIS – NAZARÉ  

Presente o processo de obras n.º 257/21, com requerimento n.º 2009/22, de que é interessado 

Maria Rosa Jesus dos Santos, acompanhado de informação técnica da Chefe da Divisão de 

Planeamento Urbanístico, e que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por 

transcrita. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade concordar, com o deferimento do pedido de licenciamento, nos 

termos da proposta de decisão da Chefe de Divisão de Planeamento Urbanístico. ------------------- 

o Senhor Vereador João Delgado Apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------- 

“O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 687/2022 até ao 698/2022 inclusive, nos seguintes termos: --------------- 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz;  



Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de serviços, ou 

chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ----------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ----------------------------------- 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente este ponto da 

ordem de trabalhos. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 21 de novembro de 2022 ----------------------------------------------------------------------------- 

O Vereador da CDU na Câmara Municipal da Nazaré ------------------------------------------------- 

João Paulo Quinzico Delgado” ----------------------------------------------------------------------------- 

688/2022 – LICENCIAMENTO/LEGALIZAÇÃO DE ALTERAÇÕES E AMPLIAÇÃO DE 

UMA MORADIA UNIFAMILIAR – RUA DAS LAGOAS – VALADO DOS FRADES  

Presente o processo de obras n.º 166/97, com requerimento nº 2051/22, de que é interessado José 

Inocêncio Sousa Nogueira, acompanhado de informação técnica da Chefe da Divisão de 

Planeamento Urbanístico, e que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por 

transcrita. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade aprovar, o projeto de arquitetura, nos termos da proposta de 

decisão da Chefe de Divisão de Planeamento Urbanístico. ----------------------------------------------- 

Os Senhores Vereadores do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 688/2022, 689/2022, 690/2022, 691/2022, 692/2022, 693/2022, 694/2022, 

695/2022, 696/2022, 697/2022, 698/2022 e 699/2022, da reunião de câmara de 21 de novembro 

de 2022, nos seguintes termos: -------------------------------------------------------------------------------- 

Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este 

tipo de processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem 

fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações 

e pareceres dos técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo 

sido apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 21 de novembro de 2022 ------------------------------------------------------------------------------ 

Fátima Duarte ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Paulo Reis” ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

o Senhor Vereador João Delgado Apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------- 

“O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 687/2022 até ao 698/2022 inclusive, nos seguintes termos: --------------- 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz;  

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de serviços, ou 

chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------------------------------------------------------------------------ 



Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente este ponto da 

ordem de trabalhos. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 21 de novembro de 2022 ----------------------------------------------------------------------------- 

O Vereador da CDU na Câmara Municipal da Nazaré ---------------------------------------------------- 

João Paulo Quinzico Delgado.” ------------------------------------------------------------------------------- 

689/2022 – LICENCIAMENTO DE ALTERAÇÕES NUM EDIFÍCIO DESTINADO A 

ARMAZÉM PARA ADAPTÁ-LO A HABITAÇÃO – RUA 20 DE JUNHO S/N – VALADO DOS 

FRADES  

Presente o processo de obras n.º 406/22, com requerimento n.º 1541/22, de que é interessado 

Carlos Ramos Antunes, acompanhado de informação técnica da Chefe da Divisão de 

Planeamento Urbanístico, e que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por 

transcrita. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade concordar com o indeferimento do pedido de licenciamento, nos 

termos da proposta de decisão da Chefe de Divisão de Planeamento Urbanístico. ------------------- 

Os Senhores Vereadores do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 688/2022, 689/2022, 690/2022, 691/2022, 692/2022, 693/2022, 694/2022, 

695/2022, 696/2022, 697/2022, 698/2022 e 699/2022, da reunião de câmara de 21 de novembro 

de 2022, nos seguintes termos: -------------------------------------------------------------------------------- 

Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este 

tipo de processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem 
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fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações 

e pareceres dos técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo 

sido apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 21 de novembro de 2022 ------------------------------------------------------------------------------ 

Fátima Duarte ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Paulo Reis” ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador João Delgado Apresentou declaração de voto que se transcreve: ------------- 

 “O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 687/2022 até ao 698/2022 inclusive, nos seguintes termos: ---------------- 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz;  

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de serviços, ou 

chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ---------------------------------- 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente este ponto da 

ordem de trabalhos. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 21 de novembro de 2022 ---------------------------------------------------------------------------- 



O Vereador da CDU na Câmara Municipal da Nazaré --------------------------------------------------- 

João Paulo Quinzico Delgado” ------------------------------------------------------------------------------- 

 690/2022 – LICENCIAMENTO/LEGALIZAÇÃO DE ALTERAÇÕES NUM EDIFÍCIO – 

AVENIDA VIEIRA GUIMARÃES – NAZARÉ  

Presente o processo de obras n.º 475/22, com requerimento n.º 2054/22, de que é interessado 

António Almeida da Silva, acompanhado de informação técnica da Chefe da Divisão de 

Planeamento Urbanístico, e que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por 

transcrita. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade aprovar, o projeto de arquitetura, nos termos da proposta de 

decisão da Chefe de Divisão de Planeamento Urbanístico. ----------------------------------------------- 

Os Senhores Vereadores do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 688/2022, 689/2022, 690/2022, 691/2022, 692/2022, 693/2022, 694/2022, 

695/2022, 696/2022, 697/2022, 698/2022 e 699/2022, da reunião de câmara de 21 de novembro 

de 2022, nos seguintes termos: -------------------------------------------------------------------------------- 

Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este 

tipo de processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem 

fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações 

e pareceres dos técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo 

sido apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 21 de novembro de 2022 ------------------------------------------------------------------------------ 

Fátima Duarte ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Paulo Reis” ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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O Senhor Vereador João Delgado Apresentou declaração de voto que se transcreve: ------------

“O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 687/2022 até ao 698/2022 inclusive, nos seguintes termos: ---------------- 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz;  

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de serviços, ou 

chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ----------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente este ponto da 

ordem de trabalhos. -------------------------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 21 de novembro de 2022 ----------------------------------------------------------------------------- 

O Vereador da CDU na Câmara Municipal da Nazaré --------------------------------------------------- 

João Paulo Quinzico Delgado.” ------------------------------------------------------------------------------- 

691/2022 – LICENCIAMENTO/LEGALIZAÇÃO DE ALTERAÇÕES EFETUADAS NUMA 

MORADIA UNIFAMILIAR - CASAL DO ALEIXO – RAPOSOS – FAMALICÃO 

Presente o processo de obras n.º 90/01, com requerimento n.º 2057/22, de que é interessado Olga 

Cristina Antunes Carapucinha, acompanhado de informação técnica da Chefe da Divisão de 



Planeamento Urbanístico, e que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por 

transcrita. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade aprovar, o projeto de arquitetura, nos termos da proposta de 

decisão da Chefe de Divisão de Planeamento Urbanístico. ----------------------------------------------- 

Os Senhores Vereadores do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 688/2022, 689/2022, 690/2022, 691/2022, 692/2022, 693/2022, 694/2022, 

695/2022, 696/2022, 697/2022, 698/2022 e 699/2022, da reunião de câmara de 21 de novembro 

de 2022, nos seguintes termos: -------------------------------------------------------------------------------- 

Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este 

tipo de processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem 

fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações 

e pareceres dos técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo 

sido apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 21 de novembro de 2022 ------------------------------------------------------------------------------ 

Fátima Duarte ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Paulo Reis” ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

o Senhor Vereador João Delgado Apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------- 

“O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 687/2022 até ao 698/2022 inclusive, nos seguintes termos: --------------- 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz;  
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Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de serviços, ou 

chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ----------------------------------- 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente este ponto da 

ordem de trabalhos. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 21 de novembro de 2022 ----------------------------------------------------------------------------- 

O Vereador da CDU na Câmara Municipal da Nazaré  

João Paulo Quinzico Delgado.” ------------------------------------------------------------------------------ 

 692/2022 – LICENCIAMENTO DE OBRAS DE ALTERAÇÃO/LEGALIZAÇÃO EM 

EDIFÍCIO MULTIFAMILIAR – RUA GRUPO DESPORTIVO “OS NAZARENOS” – LOTE 2 

– NAZARÉ  

Presente o processo de obras n.º 73/18, com requerimento n.º 2139/22, de que é interessado R. 

Almeida 3 – Construção Imobiliária, Lda., acompanhado de informação técnica da Chefe da 

Divisão de Planeamento Urbanístico, e que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá 

por transcrita. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por maioria aprovar, com quatro votos a favor dos membros do PS, dois votos a favor 

dos membros do PSD e um voto contra do membro da CDU – Coligação Democrática Unitária, o 

projeto de arquitetura, nos termos da proposta de decisão da Chefe de Divisão de Planeamento 

Urbanístico. ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 



O Senhor Vereador João Delgado referiu, que a politica que não defende. Zonas verdes 

inexistentes. Pouco espaço entre prédios. Não há questões técnicas, há razões de ordem política 

para as matérias do urbanismo e ordenamento do território que devemos controlar com urgência. 

E este tipo de votação contra da nossa parte é o primeiro passo. ---------------------------------------- 

Os Senhores Vereadores do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 688/2022, 689/2022, 690/2022, 691/2022, 692/2022, 693/2022, 694/2022, 

695/2022, 696/2022, 697/2022, 698/2022 e 699/2022, da reunião de câmara de 21 de novembro 

de 2022, nos seguintes termos: -------------------------------------------------------------------------------- 

Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este 

tipo de processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem 

fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações 

e pareceres dos técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo 

sido apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 21 de novembro de 2022 ------------------------------------------------------------------------------ 

Fátima Duarte ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Paulo Reis” ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

o Senhor Vereador João Delgado Apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------- 

 “O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 687/2022 até ao 698/2022 inclusive, nos seguintes termos: --------------- 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz;  
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Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de serviços, ou 

chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente este ponto da 

ordem de trabalhos. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 21 de novembro de 2022 --------------------------------------------------------------------------- 

O Vereador da CDU na Câmara Municipal da Nazaré --------------------------------------------------- 

João Paulo Quinzico Delgado” ------------------------------------------------------------------------------ 

O Senhor Vereador João Delgado apresentou também declaração de voto vencido nos pontos 

692 e 693/2022, que se transcreve: --------------------------------------------------------------------------- 

“O vereador eleito pelo PCP nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré vem, ao 

abrigo do n.º 3, do Art.º 58º, do Anexo I, da Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro, e do nº. 1, do art.º 

35º, do Decreto-Lei nº. 4/2015, de 7 de janeiro, apresentar o seu voto de vencido, relativamente 

aos pontos 692/2022 e 693/2022 desta reunião de câmara, nos seguintes termos: -------------------- 

Conforme já referimos várias vezes, a política urbanística do executivo do PS vai contra o que 

entendemos defender os interesses da autarquia e o desenho urbano da nossa terra. Por tal razão, 

ao contrário do executivo, não podemos defender: zonas verdes inexistentes; pouco espaço entre 

prédios; falta de estacionamento, etc. ------------------------------------------------------------------------ 



Não há, segundo os documentos recebidos, questões técnicas nestes dois pontos em concreto, tal 

como nada nos move contra o pedido dos promotores, visto os prédios em causa já estarem 

construídos. O que há aqui são razões de ordem política para as matérias do urbanismo e 

ordenamento do território que devemos controlar com urgência e a bem da nossa comunidade 

atual e futura. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Este tipo de votação, da nossa parte, serve para salvaguardar a necessidade da introdução do 

assunto na ordem do dia e da análise de novas políticas urbanísticas e, ainda, a lembrança no 

executivo que essa prioridade, mesmo tardia, obriga a que se dê rapidamente um primeiro passo, 

sendo este voto contra o nosso primeiro passo. ------------------------------------------------------------ 

Nazaré, 21 de novembro de 2022 ----------------------------------------------------------------------------- 

O Vereador da CDU na Câmara Municipal da Nazaré --------------------------------------------------- 

João Paulo Quinzico Delgado--------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador João Delgado apresentou também a declaração de voto vencido neste ponto 

que se transcreve: ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

“O vereador eleito pelo PCP nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré vem, ao 

abrigo do n.º 3, do Art.º 58º, do Anexo I, da Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro, e do nº. 1, do art.º 

35º, do Decreto-Lei nº. 4/2015, de 7 de janeiro, apresentar o seu voto de vencido, relativamente 

aos pontos 692/2022 e 693/2022 desta reunião de câmara, nos seguintes termos: ------------------- 

Conforme já referimos várias vezes, a política urbanística do executivo do PS vai contra o que 

entendemos defender os interesses da autarquia e o desenho urbano da nossa terra. Por tal razão, 

ao contrário do executivo, não podemos defender: zonas verdes inexistentes; pouco espaço entre 

prédios; falta de estacionamento, etc. ------------------------------------------------------------------------ 

Não há, segundo os documentos recebidos, questões técnicas nestes dois pontos em concreto, tal 

como nada nos move contra o pedido dos promotores, visto os prédios em causa já estarem 

construídos. O que há aqui são razões de ordem política para as matérias do urbanismo e 
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ordenamento do território que devemos controlar com urgência e a bem da nossa comunidade 

atual e futura. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Este tipo de votação, da nossa parte, serve para salvaguardar a necessidade da introdução do 

assunto na ordem do dia e da análise de novas políticas urbanísticas e, ainda, a lembrança no 

executivo que essa prioridade, mesmo tardia, obriga a que se dê rapidamente um primeiro passo, 

sendo este voto contra o nosso primeiro passo. ------------------------------------------------------------ 

Nazaré, 21 de novembro de 2022 ----------------------------------------------------------------------------- 

O Vereador da CDU na Câmara Municipal da Nazaré --------------------------------------------------- 

João Paulo Quinzico Delgado” ------------------------------------------------------------------------------- 

693/2022 – /2022 – LICENCIAMENTO DE OBRAS DE ALTERAÇÃO/LEGALIZAÇÃO EM 

EDIFÍCIO MULTIFAMILIAR – AV. DO MUNICÍPIO – LOTE 4 – NAZARÉ  

Presente o processo de obras n.º 75/18, com requerimento n.º 2140/22, de que é interessado R. 

Almeida 3 – Construção Imobiliária, Lda., acompanhado de informação técnica da Chefe da 

Divisão de Planeamento Urbanístico, e que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá 

por transcrita. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador João Delgado referiu, que esta é uma politica que não defende. Zonas verdes 

inexistentes. Pouco espaço entre prédios. Não há questões técnicas, há razões de ordem política 

para as matérias do urbanismo e ordenamento do território que devemos controlar com urgência. 

E este tipo de votação contra da nossa parte é o primeiro passo. ---------------------------------------- 

Deliberado por maioria aprovar, com quatro votos a favor dos membros do PS, dois votos a favor 

dos membros do PSD e um voto contra do membro da CDU – Coligação Democrática Unitária o 

projeto de arquitetura, nos termos da proposta de decisão da Chefe de Divisão de Planeamento 

Urbanístico. ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Os Senhores Vereadores do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 



“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 688/2022, 689/2022, 690/2022, 691/2022, 692/2022, 693/2022, 694/2022, 

695/2022, 696/2022, 697/2022, 698/2022 e 699/2022, da reunião de câmara de 21 de novembro 

de 2022, nos seguintes termos: -------------------------------------------------------------------------------- 

Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este 

tipo de processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem 

fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações 

e pareceres dos técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo 

sido apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 21 de novembro de 2022 ------------------------------------------------------------------------------ 

Fátima Duarte ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Paulo Reis” ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

o Senhor Vereador João Delgado Apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------- 

 “O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 687/2022 até ao 698/2022 inclusive, nos seguintes termos: --------------- 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz;  

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de serviços, ou 

chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------------------------------------------------------------------------ 
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Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente este ponto da 

ordem de trabalhos. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 21 de novembro de 2022 ------------------------------------------------------------------------------ 

O Vereador da CDU na Câmara Municipal da Nazaré ---------------------------------------------------- 

João Paulo Quinzico Delgado.” ------------------------------------------------------------------------------ 

O Senhor Vereador João Delgado Apresentou declaração de voto vencido que se transcreve: --- 

“O vereador eleito pelo PCP nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré vem, ao 

abrigo do n.º 3, do Art.º 58º, do Anexo I, da Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro, e do nº. 1, do art.º 

35º, do Decreto-Lei nº. 4/2015, de 7 de janeiro, apresentar o seu voto de vencido, relativamente 

aos pontos 692/2022 e 693/2022 desta reunião de câmara, nos seguintes termos: -------------------- 

Conforme já referimos várias vezes, a política urbanística do executivo do PS vai contra o que 

entendemos defender os interesses da autarquia e o desenho urbano da nossa terra. Por tal razão, 

ao contrário do executivo, não podemos defender: zonas verdes inexistentes; pouco espaço entre 

prédios; falta de estacionamento, etc. ------------------------------------------------------------------------ 

Não há, segundo os documentos recebidos, questões técnicas nestes dois pontos em concreto, tal 

como nada nos move contra o pedido dos promotores, visto os prédios em causa já estarem 

construídos. O que há aqui são razões de ordem política para as matérias do urbanismo e 

ordenamento do território que devemos controlar com urgência e a bem da nossa comunidade 

atual e futura. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Este tipo de votação, da nossa parte, serve para salvaguardar a necessidade da introdução do 

assunto na ordem do dia e da análise de novas políticas urbanísticas e, ainda, a lembrança no 



executivo que essa prioridade, mesmo tardia, obriga a que se dê rapidamente um primeiro passo, 

sendo este voto contra o nosso primeiro passo. ------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 21 de novembro de 2022 ------------------------------------------------------------------------------ 

O Vereador da CDU na Câmara Municipal da Nazaré ---------------------------------------------------- 

João Paulo Quinzico Delgado” ------------------------------------------------------------------------------- 

694/2022 – LICENCIAMENTO PARA OBRAS DE ALTERAÇÃO DE MORADIA 

UNIFAMILIAR – RUA ELIAS – LOTE N. º56 – NAZARÉ 

Presente o processo de obras n.º 330/18, com requerimento n.º 2076/22, de que é interessado Ana 

Isabel da Graça Francisco Vigia, acompanhado de informação técnica da Chefe da Divisão de 

Planeamento Urbanístico, e que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por 

transcrita. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade, concordar com o deferimento do pedido de licenciamento, nos 

termos da proposta de decisão da Chefe de Divisão de Planeamento Urbanístico. ------------------- 

Os Senhores Vereadores do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 688/2022, 689/2022, 690/2022, 691/2022, 692/2022, 693/2022, 694/2022, 

695/2022, 696/2022, 697/2022, 698/2022 e 699/2022, da reunião de câmara de 21 de novembro 

de 2022, nos seguintes termos: -------------------------------------------------------------------------------- 

Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este 

tipo de processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem 

fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações 

e pareceres dos técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo 

sido apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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Nazaré, 21 de novembro de 2022 ------------------------------------------------------------------------------ 

Fátima Duarte ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Paulo Reis” ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

o Senhor Vereador João Delgado Apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------- 

 “O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 687/2022 até ao 698/2022 inclusive, nos seguintes termos: --------------- 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz;  

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de serviços, ou 

chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente este ponto da 

ordem de trabalhos. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 21 de novembro de 2022 ----------------------------------------------------------------------------- 

O Vereador da CDU na Câmara Municipal da Nazaré --------------------------------------------------- 

João Paulo Quinzico Delgado.” ------------------------------------------------------------------------------- 



695/2022 – LICENCIAMENTO DE MORADIA UNIFAMILIAR MUROS DE VEDAÇÃO E 

PISCINA – RUA ÁLVARO LABORINHO – URBANIZAÇÃO PINHAL MAR – LOTE 5 

CAMARÇÃO – NAZARÉ  

Presente o processo de obras n.º 215/22, com requerimento n.º 2017/22, de que é interessado 

Ricardo Jorge Alves Piló, acompanhado de informação técnica da Chefe da Divisão de 

Planeamento Urbanístico, e que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por 

transcrita. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade aprovar, o projeto de arquitetura, nos termos da proposta de 

decisão da Chefe de Divisão de Planeamento Urbanístico. ----------------------------------------------- 

Os Senhores Vereadores do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 688/2022, 689/2022, 690/2022, 691/2022, 692/2022, 693/2022, 694/2022, 

695/2022, 696/2022, 697/2022, 698/2022 e 699/2022, da reunião de câmara de 21 de novembro 

de 2022, nos seguintes termos: -------------------------------------------------------------------------------- 

Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este 

tipo de processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem 

fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações 

e pareceres dos técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo 

sido apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 21 de novembro de 2022 ------------------------------------------------------------------------------ 

Fátima Duarte ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Paulo Reis” ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador João Delgado Apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------- 
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 “O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 687/2022 até ao 698/2022 inclusive, nos seguintes termos: ---------------- 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz;  

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de serviços, ou 

chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente este ponto da 

ordem de trabalhos. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 21 de novembro de 2022 ----------------------------------------------------------------------------- 

O Vereador da CDU na Câmara Municipal da Nazaré --------------------------------------------------- 

João Paulo Quinzico Delgado” ------------------------------------------------------------------------------- 

696/2022 – ENTREGA DE PROJETOS DE ESPECIALIDADES – REVOGAÇÃO DA 

DELIBERAÇÃO TOMADA EM REUNIÃO DE CÂMARA DE 03 DE NOVEMBRO DE 2022 – 

SERRA DA PESCARIA – LOTE 4 – FAMALICÃO 

Presente o processo de obras n.º 382/21, com requerimento n.º 2008/22, de que é interessado 

Dream & Reality Houses, Lda., acompanhado de informação técnica da Chefe da Divisão de 



Planeamento Urbanístico, e que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por 

transcrita. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade: 

a)  revogar a deliberação tomada em reunião de Câmara realizada em 31 de outubro de 2022; 

b) concordar com o deferimento do pedido de licenciamento, nos termos da proposta de decisão 

da Chefe de Divisão de Planeamento Urbanístico e revogar a deliberação tomada na RC de 

30.10.2022. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Os Senhores Vereadores do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 688/2022, 689/2022, 690/2022, 691/2022, 692/2022, 693/2022, 694/2022, 

695/2022, 696/2022, 697/2022, 698/2022 e 699/2022, da reunião de câmara de 21 de novembro 

de 2022, nos seguintes termos: -------------------------------------------------------------------------------- 

Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este 

tipo de processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem 

fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações 

e pareceres dos técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo 

sido apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 21 de novembro de 2022 ------------------------------------------------------------------------------ 

Fátima Duarte ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Paulo Reis” ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

o Senhor Vereador João Delgado Apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------- 
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 “ O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 687/2022 até ao 698/2022 inclusive, nos seguintes termos: --------------- 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz;  

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de serviços, ou 

chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ----------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente este ponto da 

ordem de trabalhos. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 21 de novembro de 2022 ----------------------------------------------------------------------------- 

O Vereador da CDU na Câmara Municipal da Nazaré --------------------------------------------------- 

João Paulo Quinzico Delgado” ------------------------------------------------------------------------------- 

697/2022 - LICENCIAMENTO DE AMPLIAÇÃO E ALTERAÇÃO DE UMA MORADIA 

UNIFAMILIAR, SITO NA BECO DO CAMÕES, N.º 2, CASAL MOTA - FAMALICÃO. 

Presente o processo de obras n.º 430/22 com requerimento n.º 2077/22, de que é interessado 

Patrick Henri Rougetet, acompanhado de informação técnica da Chefe da Divisão de 

Planeamento Urbanístico, e que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por 

transcrita. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 



Deliberado por unanimidade aprovar, o projeto de arquitetura, nos termos da proposta de 

decisão da Chefe de Divisão de Planeamento Urbanístico. ----------------------------------------------- 

Os Senhores Vereadores do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 688/2022, 689/2022, 690/2022, 691/2022, 692/2022, 693/2022, 694/2022, 

695/2022, 696/2022, 697/2022, 698/2022 e 699/2022, da reunião de câmara de 21 de novembro 

de 2022, nos seguintes termos: -------------------------------------------------------------------------------- 

Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este 

tipo de processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem 

fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações 

e pareceres dos técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo 

sido apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 21 de novembro de 2022 ------------------------------------------------------------------------------ 

Fátima Duarte ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Paulo Reis” ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

o Senhor Vereador João Delgado Apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------- 

 “O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 687/2022 até ao 698/2022 inclusive, nos seguintes termos: ---------------- 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz;  
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Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de serviços, ou 

chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente este ponto da 

ordem de trabalhos. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 21 de novembro de 2022 ------------------------------------------------------------------------------ 

O Vereador da CDU na Câmara Municipal da Nazaré ---------------------------------------------------- 

João Paulo Quinzico Delgado.” ------------------------------------------------------------------------------- 

698/2022 – AUTO DE VISTORIA PARA VERIFICAÇÃO DAS CONDIÇÕES DE 

UTILIZAÇÃO E CONSERVAÇÃO DO EDIFICADO – RUA DO CARDINA N. º2 LOTE 9-B 

URBISOL NAZARÉ  

Presente Auto de Vistoria n.º 26/22, referente ao processo n.º 1/22, com requerimento n.º 945/22, 

de que é interessado Rene Teixeira Caseiro, acompanhado de informação técnica da Comissão de 

Vistorias da Divisão de Planeamento Urbanístico que faz parte da pasta de documentos da 

reunião e se dá por transcrita. -------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade aprovar, com base nas conclusões do Auto de Vistoria e da 

informação técnica e determinar que a fração continue a reunir as condições mínimas de 

utilização. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 



Os Senhores Vereadores do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 688/2022, 689/2022, 690/2022, 691/2022, 692/2022, 693/2022, 694/2022, 

695/2022, 696/2022, 697/2022, 698/2022 e 699/2022, da reunião de câmara de 21 de novembro 

de 2022, nos seguintes termos: -------------------------------------------------------------------------------- 

Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este 

tipo de processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem 

fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações 

e pareceres dos técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo 

sido apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 21 de novembro de 2022 ------------------------------------------------------------------------------ 

Fátima Duarte ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Paulo Reis” ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

o Senhor Vereador João Delgado Apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------- 

 “O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 687/2022 até ao 698/2022 inclusive, nos seguintes termos: ---------------- 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz;  

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de serviços, ou 

chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente este ponto da 

ordem de trabalhos. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 21 de novembro de 2022 ------------------------------------------------------------------------------ 

O Vereador da CDU na Câmara Municipal da Nazaré --------------------------------------------------- 

João Paulo Quinzico Delgado” ------------------------------------------------------------------------------- 

699/2022 – PROCESSO N.º 198/19 – RECLAMAÇÃO DA DECISÃO DE DECLARAÇÃO DE 

CADUCIDADE DA LICENÇA  

Presente Parecer Jurídico, prestado pela Jurista e Chefe da Divisão Administrativa e Financeira 

sobre o processo acima referido, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por 

transcrita. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador João Delgado referiu que tendo em conta os documentos recebidos e o 

parecer elaborado pela Dra. Helena Pola, constatamos, entre outras coisas, uma clara disfunção 

e desligamento entre os vários serviços da CMN. ---------------------------------------------------------- 

Independentemente de se saber a quem assiste razão, o que está em causa é terem deixado seguir 

até à reunião de câmara um assunto que estava na ordem do dia por imensas e conhecidas 

tomadas de posição dos elementos deste órgão e que deveriam ser do conhecimento de todos os 

intervenientes no processo, principalmente dos responsáveis das divisões da autarquia. ------------ 

Sendo certo que podem sempre existir erros nos procedimentos, - e nesta câmara acontecem com 

demasiada frequência -, também é certo que há assuntos que pela sua importância e atualidade 



deveriam ser tratados com mais atenção e cuidado, nomeadamente pelos principais responsáveis 

e entre si. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Este procedimento, a nosso ver, carece de muitas mais explicações do que aquelas que nos 

fizeram chegar. Os factos descritos e o parecer emitido só nos informam das datas dos 

acontecimentos e da eventual razão para o falhanço dos serviços no envio da informação ao 

órgão executivo, mas isso não chega. Não nos enviam comprovativos das datas nos documentos, 

ou os registos nos procedimentos de entrada e registo dos acontecimentos no processo que, no 

caso, nem nos é dirigido. --------------------------------------------------------------------------------------- 

Como pode alguém ir votar a revogação do anterior procedimento sem ter conhecimento factual 

dos documentos e de todos os passos do processo que levem ao desfecho pretendido? --------------- 

Não estamos a desconfiar do que quer que seja. Apenas queremos ver o processo e analisar e 

compreender o que se passou em toda a sua extensão. Até porque, os prazos para obtenção do 

alvará por parte do promotor, não se encontrando extintos conforme indicam, poderão estar 

mesmo ultrapassados. O que só saberemos, analisando todas as datas colocadas na informação 

recebida e nos documentos do procedimento. Como poderemos saber se assim é se não temos 

mais conhecimentos? -------------------------------------------------------------------------------------------- 

Com todo o imenso respeito que temos pelos serviços municipais e trabalhadores, esta é uma 

crítica que não podíamos deixar de fazer. ------------------------------------------------------------------- 

Cabe ainda referir que, com base no que foi votado e decidido pela câmara, foram, entretanto, 

feitos, e muito bem, trabalhos de limpeza e manutenção no espaço do Parque da Pedralva em 

questão. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Por isso, é importante saber também, se esses trabalhos executados em outubro, caso se 

comprove efetivamente que o espaço continuará concessionado, serão pagos pelo promotor à 

CMN, ou se ficará também esse encargo em cima dos munícipes? --------------------------------------- 
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Por tudo a antes dito propomos ao executivo a retirada deste ponto e pedimos também que nos 

seja feito o envio de cópias de todo o processo, nomeadamente as alterações de nomes de 

promotor, que julgamos ter existido, relativamente a quem ganhou o concurso originalmente.” --- 

Deliberado por unanimidade, retirar o ponto para obtenção de mais esclarecimentos. -------------- 

Os Senhores Vereadores do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 688/2022, 689/2022, 690/2022, 691/2022, 692/2022, 693/2022, 694/2022, 

695/2022, 696/2022, 697/2022, 698/2022 e 699/2022, da reunião de câmara de 21 de novembro 

de 2022, nos seguintes termos: -------------------------------------------------------------------------------- 

Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este 

tipo de processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem 

fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações 

e pareceres dos técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo 

sido apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 21 de novembro de 2022 ------------------------------------------------------------------------------ 

Fátima Duarte ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Paulo Reis” ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

700/2022 - PROPOSTA DE PLANO DE EFICIÊNCIA ENERGÉTICA DO MUNICÍPIO DA 

NAZARÉ 

Para apreciação e votação do Órgão Executivo é presente informação n. º350/DOMA-GA/2022, 

datada de 2022/11/15, sobre o assunto acima referido, que faz parte da pasta de documentos da 

reunião se dá por transcrita. ----------------------------------------------------------------------------------- 



O Senhor Vereador João Delgado disse, que no geral, concordamos com a proposta apresentada 

que, parece-nos, cumpre a resolução governamental referida. Esperamos que esta proposta não 

seja apenas mais um processo de intenções, mas sim que na prática se institua com elevada 

consequência. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Dizer ainda que, julgamos que se deverá ter entendimento diferente, quando referem que as 

normas da resolução são de carácter indicativo/recomendações e não obrigatório. Porquanto, o 

que se pretende é a redução de consumos e de adaptação de novos hábitos de uso racional das 

energias no mais curto prazo. Refere o Governo, inclusive, que os prazos são até final deste 

Inverno de 2023, devendo ser também continuados até final do próximo ano. ------------------------- 

Referir também, que esperamos que a autarquia concorra a todos os apoios financeiros 

disponíveis e possíveis de obter, para fazer frente às adaptações necessárias de todos os espaços e 

edifícios municipais, no que respeita a criar condições futuras de poupanças energéticas 

contínuas. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Outro fator a ter em conta e que julgamos da maior importância, além da adaptação das normas 

nos edifícios municipais, é criar intensas e contínuas campanhas de sensibilização geral para a 

redução de consumos energéticos no sector comercial privado (em parceria com a ACISN) e nas 

residências particulares em todo o concelho. Devendo promover-se, ainda, informação 

generalizada sobre as várias possibilidades, criadas ou a criar, de obtenção de financiamentos 

junto do Governo, para criação residencial da própria energia a quem a quiser promover.” ------- 

Deliberado por unanimidade, aprovar a Proposta de Plano de Eficiência Energética do 

Município da Nazaré e proceder em conformidade. -------------------------------------------------------- 

701/2022 - REGULAMENTO DE APOIO À FAMÍLIA – APOIO À NATALIDADE - 

CANDIDATURAS DE OUTUBRO DE 2022 

Para apreciação e votação do Órgão Executivo, é presente informação n.º 109/GAS/2022, datada 

de 2022.11.03, sobre o assunto acima referido, que faz parte da pasta de documentos da reunião 
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se dá por transcrita. ---------------------------------------------------------------------------------------------

Deliberado por unanimidade, aprovar as candidaturas de outubro de 2022 assinaladas, nos 

termos da informação do GASocial. -------------------------------------------------------------------------- 

702/2022 – PROJETO LOCAL PROMOTOR DE QUALIFICAÇÕES DE NÍVEL B1/B2/B3 – 

DESPACHO N.º 73/2022 – PARA RATIFICAÇÃO 

Para ratificação é presente despacho n.º 73/2022, do Senhor Presidente da Câmara, sobre o 

protocolo acima referido, a celebrar entre a Cercina – Cooperativa de Ensino, Reabilitação, 

Capacitação e Inclusão da Nazaré CRL., e a Câmara Municipal da Nazaré, com vista a parceria 

a ser estabelecida entre as duas instituições, no âmbito da candidatura aos Projetos Locais 

Promotores de Qualificações de nível B1/B2/B3. -----------------------------------------------------------

O Presente protocolo faz parte da pasta de documentos da reunião se dá por transcrita. ------------ 

Deliberado ratificar o Despacho Nº. 73/2022. -------------------------------------------------------------- 

703/2022 - CORTA MATO ESCOLAR DO AGRUPAMENTO DE ESCOLAS DA NAZARÉ - 

DESPACHO DE CARÁTER DE URGÊNCIA 

Para ratificação do órgão executivo é presente despacho do Senhor Presidente da Câmara, 

datado de 03 de novembro de 2022, sobre o assunto acima referido, que faz parte da pasta de 

documentos da reunião se dá por transcrita. ---------------------------------------------------------------- 

Deliberado ratificar o Despacho. ----------------------------------------------------------------------------- 

704/2022 – PROPOSTA DE CRIAÇÃO DE REGULAMENTO DE APOIO À CRIAÇÃO 

ARTÍSTICA 

Para apreciação e votação do Órgão Executivo, e posterior envio à Assembleia Municipal para 

deliberação final, é presente informação n. 79/GGE/2022, datada de 2022.11.14, sobre o assunto 

acima referido, que faz parte da pasta de documentos da reunião se dá por transcrita. -------------- 

O Senhor Vereador João Delgado referiu que das oito propostas que a CDU colocou foram seis 

aceites para alteração, no entanto, julgamos que as outras que não foram não chegam para 



votarmos contra. Lamentamos que o Conselho Municipal de Cultura não tenha colocado 

nenhumas alterações, o que levaria a que pudéssemos colocar várias questões, mas isso é uma 

questão filosófica que não importa aqui expor”.  ----------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade aprovar, a Proposta de Regulamento de Apoio à Criação Artística e 

enviar à Assembleia Municipal para deliberação final. ---------------------------------------------------- 

 705/2022 - ACERTO NOS VALORES ATRIBUÍDOS ÀS COLETIVIDADES DESPORTIVAS, 

AO ABRIGO DO APOIO ÀS ATIVIDADES DE CARÁTER REGULAR DO REGULAMENTO 

DE APOIO ÀS ASSOCIAÇÕES DESPORTIVAS DO CONCELHO DA NAZARÉ 2022 

(RAADCN) 

Para apreciação e votação do Órgão Executivo, é presente informação n. º129/SAFD/2022, 

datada de 2022.11.15, sobre o assunto acima referido, que faz parte da pasta de documentos da 

reunião se dá por transcrita. ----------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade aprovar, o acerto nos valores atribuídos às Coletividades 

Desportivas ao abrigo da RAADCN 2022 (Regulamento de Apoio às Associações Desportivas do 

Concelho da Nazaré). ------------------------------------------------------------------------------------------ 

706/2022 – PROPOSTA DE APOIO AO DOCUMENTO “TEMPO, PALAVRAS, 

MOVIMENTO” 

Para apreciação e votação é presente proposta do senhor Vereador com o pelouro da cultura, 

com vista a atribuição de apoio financeiro e logístico à Maria & Mayer Film Production, Lisbon.   

A presente proposta faz parte da pasta de documentos da reunião se dá por transcrita. ------------ 

O vereador João Delgado referiu que desde logo, dizer que concordamos com a elaboração do 

documentário e com o apoio da CMN para este registo que se pretende histórico. ------------------- 

Mas, tal como escreveu Branquinho da Fonseca: - "Quando todos pensam da mesma maneira é 

porque ninguém pensa grande coisa.” -----------------------------------------------------------------------
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Tal frase é bem elucidativa do papel e da intervenção que cada um de nós tem aqui neste 

executivo. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Por isso mesmo, coloca-se a necessidade de se esclarecerem algumas dúvidas que nos surgem da 

leitura dos documentos. E essas são, em primeiro lugar: -------------------------------------------------- 

1 - Será que o interesse neste documentário, manifestado pela CMN, também é partilhado pelas 

autarquias que são faladas nele? ------------------------------------------------------------------------------ 

Muito gostaríamos de saber, por se tratarem de locais por onde passou, trabalhou e sobre os 

quais escreveu Branquinho da Fonseca. --------------------------------------------------------------------- 

– Não sabemos! Mas também não é por agora o mais importante! ------------------------------------- 

- Importante é saber se a empresa responsável pela elaboração e apresentação deste 

documentário é uma estrutura sem fins lucrativos? -------------------------------------------------------- 

Também não sabemos! Mas temos dúvidas que o seja! --------------------------------------------------- 

Por isso importa esclarecer e corrigir, se for esse o caso, porque essa informação, ainda que não 

direta, é dada pelo Sr. Presidente na declaração que presta a esta câmara, pois o valor a atribuir 

para o apoio à iniciativa irá sair de uma rúbrica onde se contemplam as transferências correntes 

para instituições sem fins lucrativos, daí este nosso pensamento diferente e a nossa dúvida que 

pretendemos ver esclarecida. ---------------------------------------------------------------------------------- 

Caso se verifique haver alguma falha aqui, propomos desde já a retirada do ponto e a sua vinda, 

corrigido, a próxima reunião. --------------------------------------------------------------------------------- 

Esta questão de falha na proposta surge do facto de a última página dos documentos ser a 

declaração do presidente da CMN e referir o seguinte: “O apoio financeiro seria contemplado no 

orçamento de 2023 no plano de atividades municipais 2022/A/22, que tem a rubrica orçamental 

04.07.01, “Transferências correntes para instituições sem fins lucrativos”. O que se comprova 

também no documento com a informação financeira.” ---------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade retirar o ponto. --------------------------------------------------------------- 



707/2022 - TRANSPORTES ESCOLARES PARA ALUNOS DO PRÉ-ESCOLAR, 1º, 2º, 3º 

CICLOS E SECUNDÁRIO – ANO LETIVO 2022/2023 

Para apreciação e votação do Órgão Executivo, é presente Informação N.º: 49/SAE-UIS/2022, 

datada de 2022.11.15, sobre o assunto acima referido, que faz parte da pasta de documentos da 

reunião se dá por transcrita. ----------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador João Delgado disse que concordamos com a proposta apresentada, por ser 

bem esclarecedora do que se pretende atingir. -------------------------------------------------------------- 

Ainda assim, recomendamos desde já ao executivo, que iniciem o processo descrito na própria 

proposta relativamente aos eventuais alunos residentes em Famalicão, de modo a criar, de forma 

célere, o protocolo necessário com a Junta de Freguesia para que esta não tenha que suportar 

custos financeiros com estes transportes que são da responsabilidade da CMN. --------------------- 

Deliberado por unanimidade aprovar, os valores estimados da despesa referentes aos Passes do 

Pré-Escolar, 1º., 2º, e 3º Ciclos de ensino Básico e do Secundário para o ano letivo de 2022/2023.  

708/2022 - PROPOSTA AÇÃO SOCIAL ESCOLAR 2022/23 

Para apreciação e votação do Órgão Executivo, é presente Informação N.º: 50/SAE-UIS/2022, 

datada de 2022.11.15, sobre o assunto acima referido, que faz parte da pasta de documentos da 

reunião se dá por transcrita. ----------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador João Delgado registou com agrado mais um documento bem-apresentado e 

bem entendível por todos.” ------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade aprovar os apoios relativos à Ação Social Escolar 2022/23, nos 

termos da Informação do Gabinete de Educação. ---------------------------------------------------------- 

709/2022 - PROTOCOLO DE CEDÊNCIA DO DIREITO DE OCUPAÇÃO DA ANTIGA 

ESCOLA EB1 DA QUINTA NOVA 
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Para apreciação e votação do Órgão Executivo, é presente Informação n.º 51/SAE-UIS/2022, 

datada de 2022.11.15, sobre o assunto acima referido, que faz parte da pasta de documentos da 

reunião se dá por transcrita. ----------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade aprovar o Protocolo de Cedência do Direito de Ocupação da antiga 

Escola EB1 da Quinta Nova. -----------------------------------------------------------------------------------   

710/2022 - ALTERAÇÃO AO REGULAMENTO ORGÂNICO E FUNCIONAL (ROF) E AO 

ORGANOGRAMA DA CÂMARA MUNICIPAL 

Para apreciação e votação do Órgão Executivo, é presente Informação n. º455/DAF/2022, datada 

de 2022.11.08, sobre o assunto acima referido, que faz parte da pasta de documentos da reunião 

se dá por transcrita. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador João Delgado apenas deu um alerta, porque nos parece haver um erro no 

novo artigo 3º., nº. 2 – Quando se referem a Missão. ------------------------------------------------------ 

Referem sobre a missão: O Município da Nazaré tem como visão. -------------------------------------- 

Julgamos que aqui as palavras serão: … tem como missão…. Visto já antes, no nº. 1, terem a 

visão bem definida. Ou não!” ---------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade, concordar com a Alteração ao Regulamento Orgânico e funcional 

(ROF) e ao Organograma da Câmara Municipal e enviar à próxima Assembleia Municipal, para 

deliberação final. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

711/2022 - ALTERAÇÃO À PROPOSTA DE MAPA DE PESSOAL PARA O ANO 2023 

Para apreciação e votação do Órgão Executivo, e posterior envio à Assembleia Municipal para 

aprovação final, é presente informação n. º459/DAF/2022, datada de 2022.11.10, sobre o assunto 

acima referido, que faz parte da pasta de documentos da reunião se dá por transcrita. -------------- 

O Senhor Vereador João Delgado referiu ainda que tenhamos votado contra os documentos 

previsionais para 2023, onde estavam incluídos os mapas de pessoal da CMN e SMN, o que 



normalmente nunca aconteceria se os documentos previsionais viessem divididos como tantas 

vezes temos proposto e ainda não foi apresentado pelos vários executivos municipais. -------------- 

Conforme temos referido. Existem documentos, que se viessem a votação separados, nunca 

votaríamos contra. Estes eram alguns deles. Por isso a nossa concordância com as alterações 

propostas. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Apenas pedimos que nos esclareçam, porque não sabemos: ---------------------------------------------- 

- Quantos assistentes técnicos têm que existir para poder haver um coordenador técnico? ---------- 

Ou, dito de outra forma, quantos assistentes técnicos coordena um coordenador técnico?” -------- 

Deliberado por unanimidade, concordar com a Alteração à proposta de Mapa de Pessoal para o 

ano de 2023 e juntar a mesma ao processo aprovado em 31.10.2022, que será presente à 

Assembleia Municipal para deliberação final. -------------------------------------------------------------- 

712/2022 - USO DE RESERVA DE RECRUTAMENTO PARA PREENCHIMENTO DE 3 

POSTOS DE TRABALHO DE ASSISTENTE OPERACIONAL – EDUCAÇÃO (2 A TERMO 

INCERTO + 1 POR TEMPO INDETERMINADO) 

Para apreciação e votação do Órgão Executivo, é presente informação n.º 468/DAF-RH/2022, 

datada de 2022.11.15, sobre o assunto acima referido, que faz parte da pasta de documentos da 

reunião se dá por transcrita. ----------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade, aprovar a utilização da reserva de recrutamento, para 

preenchimento de três postos de trabalho para a carreira/categoria de Assistente Operacional – 

Educação (2 a termo incerto + 1 por tempo indeterminado), nos termos da Informação da DAF-

RH. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

713/2022 - ALTERAÇÃO DO REGULAMENTO PARA VENDA DE LOTES PARA 

CONSTRUÇÃO DE HABITAÇÃO, EM LOTEAMENTOS MUNICIPAIS RESIDENTES NO 

CONCELHO DA NAZARÉ 
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Para apreciação e votação do Órgão Executivo, é presente informação n. 465/DAF-GJ/2022, 

datada de 2022.11.15, sobre o assunto acima referido, que faz parte da pasta de documentos da 

reunião se dá por transcrita. ----------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador João Delgado, referiu neste ponto que Mesmo que não tenha muito a ver com 

o que temos proposto, entendemos que devemos votar a favor pois este regulamento já é um 

princípio de trabalho. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

Lembramos os restantes modelos de construção de habitação: a social, e a económica em modelo 

cooperativo, além de outras. ----------------------------------------------------------------------------------- 

Recomendamos vivamente ao executivo que se informe sobre todas as possibilidades garantidas 

pelo PRR nestas áreas, nomeadamente dos apoios a 100% para construção de habitação social.  

É muito urgente que se trate este assunto para não ficarmos para trás! ------------------------------- 

Deliberado por unanimidade retirar o ponto.  -------------------------------------------------------------- 

714/2022 - CRIAÇÃO DO REGULAMENTO MUNICIPAL DE IDENTIFICAÇÃO DE 

IMÓVEIS PARA APLICAÇÃO DE MAJORAÇÃO DA TAXA DE IMI. 

Para apreciação e votação do Órgão Executivo, é presente informação n. º460/DAF/2022, datada 

de 2022.11.11, sobre o assunto acima referido, que faz parte da pasta de documentos da reunião 

se dá por transcrita. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador João Delgado, disse que todos sabemos Todos sabemos que isto é uma das 

obrigações do contrato com o FAM. -------------------------------------------------------------------------- 

Mas tem de haver muito cuidado no que se pretende com este processo, porque existem 

proprietários que só têm a casa que habitam, que pode estar deteriorada, mas, mesmo assim, 

podem não ter condições financeiras para as recuperar, não se devendo, em nossa opinião, 

aumentar o IMI nestes casos. ---------------------------------------------------------------------------------- 

Já estamos a colocar a chamada de atenção na nossa intervenção, a ver se têm isto em atenção 

na elaboração do regulamento, pois o que alertamos é uma situação comum em algumas zonas do 



concelho mais pobres. E, assim, podem aumentar o valor do IMI em mais 30%, para imóveis 

devolutos ou em má condição estética, mas que são primeira habitação de muita gente. ------------ 

Deliberado por unanimidade concordar, com a elaboração do Projeto de Regulamento Municipal 

de Identificação de Imóveis para aplicação de majoração da Taxa de IMI, e a constituição de 

interessados, para apresentação de contributos, no prazo de 10 dias úteis. ---------------------------- 

715/2022 – MINUTA DE PROTOCOLO - JANTAR DE NATAL – 2022 

Para apreciação e votação do Órgão Executivo, foi presente minuta de protocolo a celebrar entre 

a Câmara Municipal, os Serviços Municipalizados da Nazaré, a Empresa Municipal Nazaré 

Qualifica e os Serviços Sociais da Câmara Municipal da Nazaré e seus Serviços Municipalizados, 

com vista á realização do Jantar de Natal do Município da Nazaré para o ano de 2022. ------------ 

O Senhor Vereador João Delgado, neste ponto referiu ter apenas uma dúvida apenas temos uma 

dúvida, que nada tem a ver com a realização do jantar, mas sim da forma como é atribuído o 

subsídio pela CMN, principalmente na parte que se refere aos trabalhadores dos SMN. Porque 

em tempos, esse apoio aos trabalhadores dos SMN, mas que faziam parte dos Serviços Sociais era 

aprovado em Assembleia Municipal após proposta da Câmara Municipal, como julgamos correto.  

Veja-se a esse propósito, nas indicações das atribuições da Assembleia Municipal, o que diz a Lei 

75/2013 de 12 de Setembro, no seu Anexo I, no artigo 25º., alínea v): “v) Autorizar os conselhos 

de administração dos serviços municipalizados a deliberar sobre a concessão de apoio financeiro 

ou de qualquer outra natureza a instituições legalmente constituídas ou participadas pelos seus 

trabalhadores, tendo por objeto o desenvolvimento de atividades culturais, recreativas e 

desportivas, ou a concessão de benefícios sociais aos mesmos e respetivos familiares”; ------------ 

Podem esclarecer-nos se ainda assim é? Ou porque, não é? ---------------------------------------------- 

Outra situação: - julgamos não estar completa a informação enviada, pois faltam exatamente os 

documentos comprovativos da previsão/assunção da despesa por parte dos SMN e da NQ-EM, só 
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estando disponível essa informação por parte da CMN, ainda que aquelas entidades façam parte 

do protocolo aqui presente. ------------------------------------------------------------------------------------ 

Deliberado por unanimidade aprovar, a Minuta de Protocolo Jantar de Natal 2022. ---------------- 

716/2022 - DESPACHO DE ARQUIVAMENTO – PROCESSO DE INQUÉRITO 

2288/17.9T9LRA 

Para conhecimento do Órgão Executivo, é presente informação n. º457/DAF/2022, datada de 

2022.11.09, sobre o assunto acima referido, que faz parte da pasta de documentos da reunião se 

dá por transcrita. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

A Câmara tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------ 

717/2022 – PROPOSTA DE NOMEAÇÃO DO AUDITOR EXTERNO – CERTIFICAÇÃO 

LEGAL DE CONTAS PARA OS ANOS 2022, 2023 E 2024, DEMAIS FUNÇÕES 

CONSTANTES DO REGIME FINANCEIRO DAS AUTARQUIAS LOCAIS E 

CONSULTORIA CONTABILÍSTICA DOS SERVIÇOS MUNICIPALIZADOS DA NAZARÉ  

Para apreciação e votação ofício dos Serviços Municipalizados, que remetem o assunto acima 

referido, aprovado em reunião do conselho de Administração em 28 de outubro de 2022, que faz 

parte da pasta de documentos da reunião se dá por transcrita. ----------------------------------------- 

O Senhor Vereador João Delgado, pediu a palavra para referir que: ---------------------------------

continua a saga metafórica dos três parafusos! Mais uma vez, só encontramos o preço de um 

desses parafusos. Nada sabemos da auscultação de preços aos, pelo menos, outros dois 

fornecedores. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Também neste procedimento ficamos só pelo preço estabelecido por uma entidade consultada e 

que será contratada por ajuste direto, independentemente dos custos. ---------------------------------- 

Mais uma vez, o preço certo, e o mais “barato”, é o apresentado por esta única empresa 

consultada. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Mais uma vez dizemos: nada temos contra nem a favor em relação à empresa em causa! ----------- 



Basta lembrarmo-nos que os obrigatórios relatórios de contas semestrais, a enviar à CMN e 

AMN, são documentos que nunca se viram por aqui aparecer dentro dos prazos aceitáveis. Ou 

seja, pouco tempo após 30 de junho e 31 de dezembro de cada ano. Não sabemos se com as 

outras empresas do ramo a prática é assim. Mas isso também não iremos saber até final do atual 

mandato! ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Pelos factos acima, só haver uma empresa consultada, e também pelo habitual atraso na 

apresentação de relatórios aos órgãos autárquicos por parte da empresa a contratar, o nosso 

voto é pela abstenção”. ----------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por maioria aprovar, com quatro votos a favor dos membros do PS e três abstenções: 

duas membros do PSD e uma da CDU – Coligação Democrática Unitária, a Proposta de 

nomeação do Auditor Externo-Certificação legal de contas para os anos de 2022,2023 e 2024, 

demais funções constantes do regime financeiro das Autarquias Locais e consultoria 

contabilística dos Serviços Municipalizados da Nazaré, e remeter à Assembleia Municipal para 

decisão de nomeação do mesmo, como Auditor Externo, para as funções acimas descritas. -------- 

ENCERRAMENTO 

Não havendo outros assuntos a tratar nesta reunião o Exmo. Presidente declarou encerrada a 

ordem de trabalhos, eram catorze horas e doze minutos, pelo que de tudo, para constar, se lavrou 

a presente ata, que vai ser assinada pelo próprio e pela Secretária, que a leu em voz alta, tendo a 

respetiva minuta sido aprovada e rubricada por todos os presentes. ---------------------------------- 

 


